

I Congreso de Estudios Urbanos Ecuador Flacso.

Mesa 4.

Violencia y delitos como factores generadores de percepción de inseguridad, desarraigo y escasa cohesión ciudadana en los espacios públicos.

Ponencia. Diagnóstico sobre delincuencia y delitos de oportunidad en el municipio de Guadalupe, Zacatecas.

Ma. Cristina Recéndez Guerrero

Miguel Esparza Flores.

En la última década la prevención del delito forma parte de las políticas públicas de seguridad en América Latina, el proceso produjo políticas que han implicado a los gobiernos, las comunidades y los individuos en la Región. En México se considera una de las principales políticas públicas para el restablecimiento de la seguridad ciudadana. El horizonte en su hechura ha sido el involucramiento de la ciudadanía a nivel local, municipal y estatal, sin embargo, su aplicación no ha solucionado la problemática.

En el Programa Nacional de Prevención Social de la Violencia y la Delincuencia (PRONAPRED, 2014-2018), se reconoce que la percepción de inseguridad fomentada por los delitos es un problema público, para 2013-2016 se destinaron 2'683,230 pesos (La Jornada/UNAM, 24/11/2016), sin embargo, los programas locales creados para su erradicación y darle seguridad a la ciudadanía no resolvieron la problemática.

Desde inicio del siglo, los mexicanos nos sentimos inseguros, temerosos y con miedo, situación y percepción que se ha constatado estadísticamente en la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE-INEGI), la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), en la Encuesta Nacional sobre la Protección de Programas sociales Federales (ENAPP-PNUD), los resultados muestran que México es hoy un país inseguro, violento y con alta incidencia delictiva y cada vez se cree menos en el sistema de impartición de justicia. (Rivas, 2016).

Existe el reconocimiento de que con el modelo neoliberal se ha incrementado las condiciones de desigualdad (ingreso y riqueza), la carencia de empleos, la desintegración familiar, la violencia familiar y de género, la vulnerabilidad, exclusión y criminalización de los jóvenes, el desinterés por la educación como mecanismo de ascenso social (Gob. Fed. 2013), la corrupción entre las corporaciones policiacas, la ineficacia del sistema de impartición de justicia y más todo incrementa la percepción de inseguridad.

Las políticas públicas y programas creados para erradicarlas no han tenido el éxito esperado. Aunque se ha generado conciencia de que la prevención como herramienta para disminuir la criminalidad, la violencia y la delincuencia, es un valor presente en la ciudadanía no se ha generado confianza que facilite la existencia de una gobernanza democrática que incluya la participación e integración individual, familiar, y comunitaria con el gobierno para en asociación participar activamente en la prevención de delitos.

En Zacatecas en el Plan de Desarrollo Estatal 2010-2016 se reconoció a la inseguridad como el problema de mayor preocupación entre la ciudadanía, también que de los 57 municipios los de mayor frecuencia delictiva son Fresnillo, Guadalupe, Jerez, y

Sombrerete en ese orden. Los delitos más frecuentes son el robo en sus diferentes modalidades –robo a transeúnte, robo de automóviles y robo a casa habitación- lesiones, despojos, homicidios y fraudes, por lo anterior surgen las siguientes preguntas: ¿Cómo la delincuencia, la violencia y la inseguridad se relacionan con los procesos de exclusión, pobreza, desempleo y la informalidad económica? ¿Qué hacer para que la delincuencia que conlleva los delitos de oportunidad y la violencia no sigan extendiéndose? Por lo anterior el objetivo es generar conocimiento en relación a las causas de los delitos de oportunidad y la violencia, así como detectar factores de riesgo cuya presencia apunten a la probabilidad del delito, y añadir propuestas alternativas.